

LE DVAR TORAH DE LA SEMAINE

VAET'HANNAN

PAR LE RAV IZHAK DAYAN, GRAND RABBIN DE
LA COMMUNAUTÉ ISRAËLITE DE GENÈVE

RÉSUMÉ DE DEVARIM

Moché raconte au peuple comment il a imploré D.ieu afin qu'il lui soit permis d'entrer en Terre Sainte.

Moché rappelle l'Exode d'Égypte et le Don de la Torah (Matan Torah).

Moché prédit qu'au cours des générations futures, le peuple s'éloignera de D.ieu, qu'il servira des idoles et sera exilé de sa terre, dispersé parmi les nations.

Mais alors, ils chercheront D.ieu et reviendront au respect de Ses commandements.

La Paracha Vaet'hanane contient également la répétition des 10 Commandements et les versets de la prière Chéma Israël qui expriment le fondement de la foi juive : l'unité de D.ieu, l'amour de D.ieu, l'étude de Sa Torah, le port des téfilines et la pose de la mézouza.

COMMENTAIRE DE VAET'HANNAN

Le Mont Sinäï et la vertu de l'humilité

Le *Midrach* raconte : « Quand D.ieu voulut donner la Torah à son peuple, une querelle éclata entre les montagnes. « Je suis la plus haute de toutes les montagnes, c'est sur moi qu'il conviendrait de donner la Torah » s'exclama le Mont Tabor. « C'est moi que D.ieu veut, rétorqua le Mont Carmel, c'est sur moi qu'il conviendrait de donner la Torah. »

Mais D.ieu les rejeta en disant : « Montagnes, pourquoi vous disputez-vous ? Vous avez toutes des défauts. Des idoles ont été érigées sur vos sommets. Le Mont Sinäï est bas et n'a donc jamais servi de lieu d'idolâtrie. C'est pourquoi il mérite de recevoir la Présence divine. » Finalement, D.ieu choisit le Mont Sinäï parce que c'était la montagne la plus basse d'entre toutes. » Essayons de définir ce qui ne peut pas être considéré comme l'humilité. Être humble ne veut pas dire s'abstenir d'exprimer son point de vue ou être actif au moment où il le faut. Être humble ne veut pas dire non plus se rabaisser jusqu'à terre. Moché était « l'homme le plus humble des hommes » et pourtant c'est lui qui s'est battu de toutes ses forces contre Pharaon et a libéré les enfants d'Israël d'Égypte. C'est aussi lui qui a livré bataille contre *Amalek* et a dirigé les enfants d'Israël dans toutes leurs pérégrinations. C'est connaître sa place. Connaître sa valeur, ses capacités, ses compétences. .

Au début du Livre des Nombres, la Torah nous enseigne comment les tribus d'Israël devaient être placées dans le camp. Qui devait être le premier qui devait être le dernier.



Et, après nous avoir donné une description précise de l'emplacement de chaque tribu, la *Torah* conclut par ce verset : « Les enfants d'Israël firent ce que D.ieu leur avait ordonné. »

Pourquoi la *Torah* insiste-t-elle sur le fait que les enfants d'Israël avaient agi conformément aux injonctions divines ? N'est-ce pas évident ? Le *Midrach* explique qu'au moment où D.ieu avait demandé à Moché de placer les tribus d'Israël selon un ordre bien déterminé, celui-ci s'inquiéta. A présent, dit-il, il va se créer des dissensions au sein des tribus. Il expliqua à D.ieu qu'au moment où il allait demander aux tribus d'Israël de se placer au nord ou au sud, devant ou derrière, les chefs des tribus n'allaient pas obtempérer. Chaque tribu voudrait une autre place. D.ieu répondit à Moché : « Moché ! Lors de l'enterrement de Jacob, ses douze enfants portèrent son cercueil. L'emplacement qu'ils avaient pris lors de l'enterrement de leur père sera le même que celui qu'ils adopteront aujourd'hui. Ils sauront où se mettre. Ne t'en préoccupe pas. »

D.ieu voulut donner à Moché l'enseignement suivant : « Quand chacun connaît sa place, la paix et l'harmonie règnent toujours au sein du peuple. » La vraie humilité consiste à pouvoir être objectif par rapport à sa position personnelle et par rapport aux positions de ceux qui nous entourent. Si l'on sent qu'on est capable de diriger le peuple, alors on devrait s'engager dans cette voie et prendre cette charge. Sinon, il faudrait s'abstenir et choisir une autre fonction. On doit connaître sa place et ne pas briguer des responsabilités qui ne nous conviennent pas ou qui ne nous reviennent pas.

Le rabbin Simha Bounim de Pchisha avait l'habitude d'avoir constamment dans ses poches de petits

feuillettes. Sur l'une de ces feuille, il y avait écrit la phrase suivante : « C'est pour moi que le monde est créé. » Sur l'autre, on pouvait lire ces mots énoncés par Abraham : « Je ne suis que poussière et cendre. » Ainsi, le rabbin pouvait constamment se rappeler qu'il y a des moments dans la vie où l'être humain est tenu de prendre position et d'affirmer ses convictions mais, par contre, il y a d'autres moments où il est impératif de se taire et de laisser faire. Le rabbin Moshe Feinstein, qui fut l'un des dirigeants spirituels du judaïsme américain, écrivit dans l'introduction de son livre *Iggroth Moshé* : « Jamais je ne me serais porté volontaire pour assumer la tâche de dirigeant spirituel du judaïsme américain. Mais vu que c'est ce rôle qui m'a été conféré par le Saint-Béni-soit-Il, je suis tenu de l'assumer avec responsabilité et avec joie. »

On raconte qu'un jour, le téléphone sonna dans le couloir de la *Yeshivah*. L'un des visiteurs qui passait par là décrocha et entendit que l'on demandait à parler au rabbin. Le visiteur entra dans la *Yeshivah* et se mit à crier : « Moyché, il y a un coup de fil pour toi. »

A la surprise de tous, il utilisait le prénom familial du rabbin alors qu'il appelait l'un des grands maîtres du judaïsme mondial. Le rabbin se leva, prit le téléphone et entama la conversation, sans aucunement se formaliser de cette familiarité.

On demanda un jour à la sœur de *Rabbi Moshe Feinstein* : « Quelle est la qualité qui fait de votre frère un homme exceptionnel ? » « Ce qui fait de lui un être exceptionnel est qu'il ne s'est jamais pris pour un être exceptionnel » répondit-elle.

PAR LE RAV IZHAK DAYAN, GRAND RABBIN DE
LA COMMUNAUTÉ ISRAÉLITE DE GENÈVE

CHABBATVAET'HANAN

Chabbat Na'hamou

Présence du Grand Rabbin Izhak

Dayan dans les synagogues

VENDREDI SOIR (ARVIT)

Maison Juive Dumas

CHABBAT MATIN (CHA'HRIT)

Maison Juive Dumas

CHABBAT SOIR

Maison Juive Dumas

**Les offices de ce chabbat à la Synagogue
Beth Yaacov seront célébrés par le Rabbin
Jacob Toledano**

COURS DU MOIS

Par le Grand Rabbin Izhak Dayan

CHABBAT AV.DUMAS

8h00 Cours de Michnayot

19h30 Cours de Halakha

HORAIRES DES OFFICES

Depuis le 29 mars 2020

BETH YAACOV

Lundi et jeudi

7h15 Cha'hrit

Dimanche

8h00 Cha'hrit

MAISON JUIVE DUMAS

Jours de la semaine

7h00 Cha'hrit

19h30 Arvit

Dimanche

8h00 Cha'hrit

19h30 Arvit

HEKHAL HANESS

Jours de la semaine

7h00 Cha'hrit

19h30 Arvit

Dimanche

8h00 Cha'hrit

19h30 Arvit

Si vous désirez dédier un Dvar Torah à la mémoire d'une personne, merci de contacter Mme Sellam auprès de notre secrétariat. T. +41 22 317 89 07 · sellamc@comisra.ch